

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.-AVISOS Y NOTICIAS

Año XIII Núm. 5245

Teléfono 27

Palma de Mallorca Sábado 30 de Septiembre de 1899

OFICINAS

Conquistador, 30

## EDICIÓN DE LA TARDE

### Por correo

Madrid, jueves, 26 de septiembre.— Muy puntuales acudieron esta tarde á la Presidencia los individuos del gobierno para celebrar el Consejo que desde que terminó el del martes escitaba en alto grado la expectación de la gente política.

El primero en llegar al palacio de la calle de Alcalá fué el ministro de Hacienda, quien despues de manifestar que continuaria en el Consejo el exámen de las diversas cuestiones relacionadas con el presupuesto de gastos, dijo que llevaba los datos que le habia remitido la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio acerca del precio del trigo en los principales mercados, por lo que someteria á sus compañeros el proyecto de un Real decreto encaminado á restablecer los derechos arancelarios sobre los trigos y harinas procedente del extranjero.

El presidente del Consejo de ministros no tardó mucho en llegar á su despacho.

Interrogado por los periodistas acerca de las visitas que ha recibido esta mañana en su casa, contestó que en efecto habia conferenciado con los ministros de Hacienda, Guerra y Fomento, con objeto de estudiar las reducciones posibles en los respectivos presupuestos.

—¿Han sido las conferencias al mismo tiempo?, le preguntó un periodista.

—No, separadamente, ha respondido el señor Silvela.

—¿Sabremos despues de su viaje á San Sebastián el resultado de este Consejo?, preguntó otro periodista.

—Seguramente, dijo el señor Silvela, y con el señor Durán y Bas pasó al ascensor.

A las cuatro y cuarto de la tarde han empezado las deliberaciones del Consejo, al que no ha podido asistir á causa de encontrarse en Guadalajara por seguir muy grave su hija el ministro de Marina.

Pocos minutos antes de las seis ha salido del salón del Consejo el ministro de Fomento, quien tan solo ha di-

cho que esta noche marchaba á San Sebastián, por lo que no podia manifestar nada de lo que acababa de ocurrir en el Consejo.

No han tardado mucho en salir todos los demás ministros, deteniéndose á hablar con los periodistas el señor Fernandez Villaverde, quien ha anunciado que en vista de las dificultades que ofrecia el encontrar una fórmula que armonizase los diferentes criterios que existian en el gobierno acerca de las economías, los ministros habian considerado llegado el momento de que se sometiera á Su Majestad la Reina Regente la resolución del problema.

El presidente del Consejo de ministros, que tambien se ha acercado á los individuos de la prensa, ha confirmado las manifestaciones del ministro de Hacienda.

Mañana, por la noche, ha añadido el señor Silvela, saldré para San Sebastián á fin de informar personalmente á S. M. la Reina del acuerdo del gobierno.

Todos los ministros presentes me han autorizado para presentar sus dimisiones y lo mismo ha hecho por carta el señor Gómez Imaz antes de marchar á Guadalajara.

—¿Se resolverá la crisis en San Sebastián? ha preguntado un periodista.

—No puedo asegurarlo ha contestado el señor Silvela, pues depende de lo que decida S. M. la Reina Regente.

Antes de tratar de la cuestión política, el presidente del Consejo de ministros ha leído á sus compañeros la contestación que ha dado al mensaje que le dirigieron los prelados que concurrieron al Congreso Católico de Burgos.

Dicho documento se hará público por medio de la prensa, en unión del Mensaje elevado á S. M. la Reina Regente y de la carta de la Augusta Señora, que insertará la *Gaceta*.

Los ministros han aprobado la referida contestación del señor Silvela, así como el proyecto del Real decreto del ministro de Hacienda relativo á los derechos arancelarios sobre los trigos y harinas procedentes del extranjero.

El señor Silvela se ha quedado despues del Consejo en la Presidencia, para despachar con el subsecretario, marqués de Casa Laiglesia, y su secretario particular, conde de Sepúlveda.

—Por conducto autorizado sabemos que los ministros estuvieron todos conformes con el criterio del presidente del Consejo y del señor Fernandez Villaverde de cumplimentar los compromisos anteriormente contraídos.

El ministro de Gracia y Justicia fué, por lo que sabemos, el único que llevó algunas reformas que aunque no satisfaciéndole en cuanto á su parecer afectan á los organismos judiciales y demás; pero, procurando causar los menores perjuicios posibles, representan economías por la cantidad que respecto del ministerio de Gracia y Justicia habia fijado el ministro de Hacienda.

Creemos que, según su tan conocido criterio, sigue opinando el señor Durán y Bas que una amplia descentralización y un empréstito de importancia han de contribuir igualmente á la lenta obra de la mejora de nuestra Hacienda.

—Hoy han llegado á Madrid los doctores Grau, Ferran y Viñas, despues de haber permanecido una temporada en Oporto estudiando el carácter de la peste bubónica.

Según opinión de los mencionados doctores, la peste empieza á adquirir la fuerza expansiva de que ha carecido hasta ahora y tiende á propagarse, si bien se halla contenida dentro de un radio que no escede de siete kilómetros de distancia del punto donde ocurrieron los primeros casos.

El comité filipino de Madrid ha recibido el siguiente telegrama de Hong Kong:

Cerca de Calabiú los filipinos han hecho volar un tren militar de los norteamericanos, quedando muchos gravemente heridos.

En el rio Orani fué apresado é incendiado por los filipinos el cañonero *Urbaneia*, que habia entrando en él para bombardear el pueblo de Laguna de Bay.

Aquéllos se apoderaron de arma-

y municiones así como de un cañón automático, sistema Colt, y otro de sistema Chesberfield.

Toda la tripulación y el comandante quedaron prisioneros.

## NOTICIAS

### De la capital:

Procedente de Barcelona ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las siete el vapor *Bellver*, conduciendo la correspondencia, carga varia y 140 pasajeros entre los cuales figuraban el inspector de Sanidad Militar señor Solis, los médicos don Julián Alvarez, don Damian Tous, don Ignacio Sureda, los cirujanos dentistas don Domingo Casanovas y don Nicolás Ticoulat, el tenor cómico don Evaristo del Castillo, don Miguel Sarmiento, varios estudiantes que regresan de exámenes, y una compañía dramática que tiene que actuar en el Teatro Peireyra (Ibiza.)

El vapor *Isleño* es esperado en nuestro puerto mañana procedente de Marsella, el cual saldrá de nuevo para el mismo punto el miércoles por la tarde, llevándose un cargamento de higos pasos y almendrán que ya se le tiene preparado.

La correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor *Bellver*, se ha repartido á las nueve de la mañana.

Don Ricardo Anckérman director de la Escuela Provincial de Bellas Artes de las Baleares nos ha invitado al acto de apertura del curso académico de 1899 á 900 y repartición de premios á los alumnos que los han obtenido durante el presente.

El acto tendrá lugar esta tarde á las seis y media.

Por el Congreso Odontológico que acaba de celebrarse en Barcelona, ha sido nombrado miembro de la comisión dedicada á los estudios de planteamiento de la enseñanza profesional, el conocido dentista de esta capital don Domingo Casanovas, á quien felicitamos.

El vapor *Cataluña* ha llegado al puerto de Barcelona á las siete de esta mañana sin novedad á bordo.

Esta mañana en el vapor correo de Barcelona ha regresado nuestro buen amigo don Ignacio Sureda y Blanquer médico de Artá, acompañado de su hijo don José.

Como dijimos en otra ocasión el señor Sureda ha sido operado de *laparotomía* que le practicó hace días el Doctor Cardenal de Barcelona. Aunque la operación se llevó á cabo con éxito, el enfermo no se halla repuesto aún completamente; por lo cual hacemos votos en unión de sus numerosos amigos.

Sea el señor Sureda bien venido.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

### Sobre la crisis

Madrid 30 á las 1'55 m.

No hay nada nuevo de crisis.

El señor Silvela se esfuerza para reducir la crisis á la sustitución del general Polavieja, dependiendo su extensión de la actitud que manifiesten Alejandro Pidal y Martínez Campos.

### Incremento de la peste

Madrid 30 á las 2 m.

La peste aumenta en Oporto. Se ha confirmado la aparición de la peste bubónica en Boguin. Se han estremado las medidas sanitarias.

### Ingleses y boers

Madrid 30 á las 2 m.

El gobierno del Transvaal está haciendo grandes preparativos con toda urgencia.

Telegrafian al *Standard* desde Johannesburg, que todo hace prever que los boers empezarán la campaña dentro de uno ó dos días.

### La crisis

Madrid 30 á las 2 m.

Es aventurado todo cuanto se diga sobre la crisis, antes de que el señor Silvela haya conferenciado con la Reina.

Se cree seguirá en el ministerio de Gracia y Justicia, el señor Durán y Bas.

### Meeting republicano

Madrid 30 á las 2'10 m.

En el meeting celebrado para tratar de la fusión republicana se dirigieron duros ataques á la monarquía y al clericalismo.

Se promovió un fuerte tumulto al impedir el delegado del Gobierno que dirigieran ciertos ataques.

Se acordó verificar la unión, nombrando á una comisión para que realice los trabajos.

Entre los asistentes no figuraba ningún diputado.

### La peste

Madrid 30 á las 3 m.

Oporto.—El viernes ocurrieron cinco invasiones y una defunción.

Se ha confirmado la existencia de casos sospechosos entre los soldados que forman el cordón.

Varias corporaciones han acordado iniciar enérgicos trabajos de desinfección.

El doctor Jorge ha presentado la dimisión y se cree que no será admitida.

En varias moscas procedentes del hospital de Guella han sido hallados microbios de la peste.

Mencheta

## ESTADISTICA

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cirrus y nimbus.

Id. del horizonte.—Cargado, fucilazos por el S. O.

Dirección del viento.—Segundo cuadrante fresquito.

Estado del mar.—Picada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba sin nubes, había cirrus y calma con el horizonte, soplabá al Norte N. E. la ventolina, la mar estaba llana y elevado su nivel. Fué refrescando y rolando al E. á medida que el sol tomaba altura, á medio día continuaba. En el curso de la tarde se llamó más al S. y tomó mal cariz; al ocaso como queda dicho.

Noticias.—Entró el vapor *Palma* de Barcelona, el *Lulio* de Ibiza y Valencia y el *Cabrera* del puerto de su nombre. Salió el vapor *Cataluña* para Barcelona.

Mutadeto: Día 27.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 10.—Ovejas, 15.—Borregos, 0.—Corderos, 55.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabras, 8.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 86.

### Lecciones de Latin y Religión

las dará, lo mismo que de algunas otras asignaturas de la sección de Letras, don Francisco S. Forteza, Pbro., en su casa Morey—4—entresuelo.

## Motores á gas

Se vende uno, fuerza de 2 caballos, en muy buen estado.

Para informes dirigirse á don Juan Coll—O mos—101.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner